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Летняя дружба

При Администрации Главы КБР действует  круглосуточная 
антикоррупционная телефонная линия:  8 (8662) 40-89-70, 40-34-32 ПРОГНОЗ ПОГОДЫ Пятница, 6 августа: Днём: + 31... + 33. Ночью: + 20...  + 23. Ясно

Суббота, 7 августа: Днём: + 30... + 32. Ночью: + 22...  + 24. Облачно, с прояснениями

ЭКОНОМИКА

Прямая
 линия:
цифры

и факты

Добрый бизнес

Он создан по итогам заочного заседания 
межведомственной комиссии по рассмо-
трению вопросов признания субъектов 
малого и среднего предпринимательства 
социальными предприятиями в КБР под 
председательством министра экономиче-
ского развития республики Бориса Рахаева. 

В заседании приняли участие начальник 
отдела развития институтов поддержки 
малого и среднего предпринимательства 
Министерства экономического развития 
КБР Эльдар Гуртуев, главный специалист-
эксперт отдела организации социального 
обслуживания Министерства труда и со-
циальной защиты Кабардино-Балкарской 
Республики Заур Гадзаев, заместитель 
председателя Кабардино-Балкарского рес-
публиканского регионального отделения 
Общероссийской общественной организа-
ции «Деловая Россия» Елена Давыдова, 
директор регионального фонда «Центр 
поддержки предпринимательства КБР» 
Мадина Дудуева, начальник управления 
дошкольного, общего, среднего, профес-
сионального и дополнительного образо-
вания Министерства просвещения, науки 
и по делам молодёжи Марина Мизова, 
директор Центра развития детей «Умка» 
Лариса Тохова.

По итогам проверок был сформирован 
список из 13 субъектов малого и среднего 
предпринимательства, на заседании комис-

сии все кандидаты признаны социальными 
предприятиями. Согласно закону социаль-
ное предпринимательство – это предприни-
мательская деятельность, направленная на 
достижение общественно полезных целей, 
способствующая решению социальных 
проблем граждан и общества. В числе 
первых социальных предприятий Кабар-
дино-Балкарии – центры дополнительного 
образования, частные детские сады и оз-
доровительные комплексы. Включение их в 
реестр субъектов социального предприни-
мательства позволит получать поддержку 
от государства, предусмотренную феде-
ральным законом «О развитии малого и 
среднего предпринимательства Российской 
Федерации» и другими правовыми актами. 
Социальные предприниматели смогут рас-
считывать на бесплатные консультации в 
Центре инноваций социальной сферы КБР 
по вопросам бизнес-планирования, оцен-
ки социальной эффективности проекта, 
разработки бизнес-модели и финансовой 
модели и по другим вопросам, на участие 
в тренингах, семинарах и форумах, в аксе-
лерационных программах, а также на кре-
дитование и лизинг на льготных условиях, 
налоговые льготы и освобождение от НДС, 
получение субсидий, информационную 
поддержку и популяризацию лучших со-
циальных практик.

Вероника ВАСИНА

СТРОИТЕЛЬСТВО

Многоликий Северный Кавказ

– Сегодня мы открываем историческую вы-
ставку, – сказал министр культуры КБР Мухадин 
Кумахов. – Потрясающее яркое разноцветье, 
многоликий, многоязычный, многоконфессио-
нальный Северный Кавказ. Приятно, что половина 
работ, представленных сегодня, принадлежит 
кисти художников Кабардино-Балкарии. Я рад, что 
в запасниках филиала музея Востока находится 

столько картин наших мастеров. Приглашаю всех 
жителей и гостей республики посетить эту вы-
ставку. Поверьте, вы не пожалеете о потраченном 
времени. 

Председатель Союза художников КБР Геннадий 
Темирканов выразил благодарность работникам 
Северо-Кавказского филиала Государственного му-
зея Востока и сотрудникам нашего музея, которые 

сделали всё для того, чтобы эта выставка состоя-
лась. Он отметил, что на ней представлены картины 
не только ныне здравствующих художников, но и 
тех, кого уже давно нет с нами. Работы их живут 
и вызывают интерес благодаря подвижнической 
деятельности музейных работников.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Ильи Ахкубекова

В подарок  новоивановским 
школьникам

Комиссия в составе депутата Госдумы 
ФС РФ Заура Геккиева, министра просве-
щения, науки и по делам молодёжи КБР 
Анзора Езаова и главы местной админи-
страции Майского муниципального района 
Татьяны Саенко проинспектировала ход 
строительных работ.

Директор ООО «АССО» – генерального 
подрядчика объекта, депутат Парламента 
КБР Алисолтан Настаев проинформировал 
членов комиссии о том, что готовность объ-
екта стоимостью свыше 340 миллионов 
рублей превышает 90 процентов. К концу 
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К 100-ЛЕТИЮ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

СОЦИУМ

Комиссия выехала незамедлительно

июля были смонтированы и апробированы 
все системы жизнеобеспечения (водоснаб-
жение, канализация, отопление), получены 
акты готовности. Завершены работы по 
асфальтированию и укладке тротуарной 
плитки, оформлены зелёные зоны.

Оборудована зона с искусственным 
покрытием для занятий физкультурой на 
открытом воздухе. На 100% готовы спортив-
ный и актовый залы. Автономная котельная 
и электростанция позволят экономно рас-
ходовать соответствующие виды ресурсов. 

(Окончание на 2-й с.)

 Так, на прямую линию дозвонились две 
жительницы Нальчика, проживающие в 
многоквартирном доме по ул. 2-й Таман-
ской дивизии, 31, которые обратились с 
просьбой о решении проблемы с кровлей.

Комиссия незамедлительно выехала по 
адресу для встречи с инициативной группой 
жильцов. По итогам обследования специ-
алистами были зафиксированы дефекты 
кровли, составлен акт, на основании которо-

го будет разработана смета для проведения 
необходимых работ.

Отметим также, что некоторые сложно-
сти создаёт отсутствие у этих домов способа 
управления. Специалистами мэрии жите-
лям были разъяснены особенности процес-
са выбора способа управления. Работа по 
остальным обращениям продолжается. 

Пресс-служба местной 
администрации г. Нальчика

Парк старинный городской Который из начальников 
Центра Кавказской линии 
начал это дело, теперь уже 
узнать сложно. Был ли это 
генерал-майор Хлюпин, про-
служивший в должности всего 
год и скоропостижно скончав-
шийся во время эпидемии 
холеры летом 1847 года, или 
кто-либо из его многочислен-
ных последователей – судя 
по архивным документам, за 
два года на этой должности 
сменилось несколько человек. 

Впрочем, про Семёна Ильи-
ча Хлюпина стоит сказать от-
дельно – генерал-майор был 
очень хозяйственным и усерд-
ным в службе, за недолгое 
время пребывания в Наль-
чикском укреплении показал 
себя ярким и деятельным 
командиром. Он до послед-
него дня пытался остановить 
вспыхнувшую эпидемию, но 
сам пал её жертвой, сгорев 
всего за сутки. Младший брат 
генерал-майора построил над 
его могилой часовню, а в 1851 
году на средства, завещанные 
Семёном Хлюпиным, был 
возведён православный храм 
(его разрушили в 20-х годах 

ХХ века, сейчас на этом месте 
стоит танцзал).

Но вернёмся к саду. По 
приказу царского наместника 
он был заложен, а в шестиде-
сятые годы девятнадцатого 
века сам сад и прилегающие 
к нему территории площадью 
более тридцати гектаров были 
переданы во владение кабар-
динскому князю Атажукину.

(Окончание на 3-й с.),
Фото Расула Гуртуева
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С большим интересом и вниманием посмотрела 
трансляцию прямой линии с Главой КБР К. Коковым. 
Очень приятно, что глава региона выбрал такой 
формат общения с жителями республики. Это в 
первую очередь говорит об открытости власти и 
её стремлении наладить конструктивный диалог с 
обществом. 

В большинстве своём вопросы, с которыми люди 
обращались к руководителю КБР, отражают имею-
щие место в республике насущные  проблемы. В 
своих ответах глава региона продемонстрировал 
глубокое знание ситуации по всем направлениям и 
чёткое представление о том, как и в какие сроки те 
или иные проблемы будут решаться. 

Подкупает открытость Казбека Валерьевича, его 
глубокая заинтересованность и стремление всесто-
ронне развивать Кабардино-Балкарию. Конечно, 

нельзя одномоментно решить 
все вопросы, и он сказал об 
этом честно, но у руководства 
есть чёткий алгоритм дей-
ствии, который продемонстри-
рован на прямой линии.

Лично мне очень импони-
рует этот формат живого диа-
лога, в ходе которого можно 
снять многие вопросы. Увере-
на, прямые линии с Главой КБР 
станут важным инструментом 
в обозначении и решении не 
только насущных проблем, но и стратегических за-
дач, стоящих перед народом Кабардино-Балкарии. 

 Любовь ХУТУЕВА, 
директор школы  №3   г. Тырныауз

Во время прямой линии  Казбек Валерьевич Ко-
ков  сумел ответить на многие вопросы, волнующие 
жителей нашей республики. Было отрадно слышать, 
что повышается заработная плата работникам бюд-
жетных организаций, к которым относимся и мы, 
учителя школ. Причем, Глава республики отметил, 
что это не последнее повышение. 

От лица учительства хочу поблагодарить Казбека 
Валерьевича  за учреждение премии победителям 
школьных олимпиад и их педагогам.

Отныне дети – победители и призеры заключи-
тельного этапа всероссийских олимпиад школь-
ников, победители региональных этапов, а также 
республиканских олимпиад по родному языку и 
педагоги, подготовившие их, будут получать премии. 
Эта государственная поддержка  – хороший стимул 
для учащихся и учителей.

По  инициативе Главы 
республики в нашем рай-
оне завершается строи-
тельство новой просторной 
школы в селе Ново-Ива-
новском. Проведён капи-
тальный ремонт в школе 
№10. В нашей школе №5 
г. Майского в рамках фе-
деральной программы по-
строена многофункциональная игровая площадка 
с детским спортивно-оздоровительным комплексом 
и зоной воркаута. Уверена, что и другие проблемы, 
которые озвучивали жители нашей республики во 
время прямой линии, найдут свое решение.  

Инна ЛИ, 
социальный педагог МКОУ СОШ №5  г. Майского
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ОФИЦИАЛЬНО

СТРОИТЕЛЬСТВО ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ: ЦИФРЫ И ФАКТЫ

ТРАНСПОРТНАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА

Нет задачи принудительно пере-
вести пассажиропотоки на новые 
автовокзалы. Основная задача 
– предложить условия, чтобы 
«эволюционным» путём пришло 
осознание, что северный и южный 
автовокзалы – это удобнее и для 
людей, и для экономики. Вопрос 
по северному автовокзалу решит-
ся в недельный срок: документы 
готовы, необходима пара дней 
для решения проблемы съезда 
на федеральную трассу. Сроки 
по южному автовокзалу сегодня 
назвать затруднительно. Там съез-
ды на федеральную автодорогу 
не соответствуют нормативным 
требованиям, идёт согласование 
вариантов решения с федераль-
ным автодором.

Аэропорт «Нальчик» вывели из 
состояния банкротства. Есть про-
ект реконструкции пассажирского 
терминала с завершением в 2023-
2024 году. Попали в федераль-
ную программу по реконструкции 
взлётно-посадочной полосы, что 
позволит принимать самолёты 
более высокого класса и работать 
в плохих метеоусловиях. 

К 2024 году мы планируем при-
вести в нормативное состояние 
максимальное количество дорог, 
чтобы дальше заниматься только 
текущим ремонтом – не ямочным, 
имеется в виду, а заменой верхнего 
слоя покрытия. На эти цели на-
правляются средства нацпроектов 
и дорожного фонда.

Планируется реконструкция 
территории перед центральным 
входом городского рынка на ул. 
Толстого – прорабатываем реше-
ние проблемы парковки транспор-
та с собственниками. 

СТРОИТЕЛЬСТВО 
И РЕКОНСТРУКЦИЯ

Дворец театров, как вы помни-
те, после посещения Кабардино-
Балкарии Президентом РФ было 
решено достроить, но из-за панде-
мии сроки пришлось отодвинуть. 
Финансирование и, соответственно, 
завершение строительства начнёт-
ся в 2022 году с вводом в строй в 
2024-м. Средства в федеральном 
бюджете уже определены, необхо-
димая документация готова.

Есть интересный проект рекон-
струкции здания бывшего кинотеа-
тра «Победа».

Молодёжные активисты Урван-
ского района просят помощи с по-
мещением для центра, где можно 
было бы реализовывать инициати-
вы, проводить семинары и тренин-
ги. Ранее я уже давал обещания по 
каким-то вопросам и не обманул. 
Думаю, эту проблему решим, если 

они будут этим помещением зани-
маться сами. Ребята действительно 
активные и инициативные.

ЭКОЛОГИЯ
Вопрос гидрометаллургическо-

го завода решаем на различных 
уровнях власти, определяем сроки, 
которые в конечном итоге не вы-
полняются. Работу эту продолжаем. 
Первым предложением была мо-
дернизация системы фильтрации, 
но мы сегодня говорим о закрытии 
и выносе предприятия с территории 
республики. Сроки обозначить пока 
не могу, но работаем именно над 
выносом его за пределы республи-
ки, и работу эту доведём до конца.

ПРОИЗВОДСТВО
Рост сельхозпроизводства по-

зволил довести объёмы до 70 млрд 
рублей. Экспортирует республика 
овощи, фрукты, но большей ча-
стью плодовоовощные консервы и 
кондитерские изделия. Последние 
– на три миллиона долларов, и это 
только начало. В этом направлении 
видим большие перспективы, и 
есть много планов.

Малый и средний бизнес по-
казал рост до 180 процентов. За 
семь месяцев поступило свыше 300 
млн рублей налогов по упрощённой 
системе. Мы выбрали политику 
создания среднего класса в рамках 
развития именно малого и средне-
го бизнеса, который должен стать 
опорой экономики КБР.

ЖКХ
За последнее время заменено 

свыше 200 км труб, построено 17 но-
вых скважин, на эти цели направле-
но 10 млн рублей. Это, конечно, не 
решение вопроса водоснабжения. 
Сегодня подготовлена вся схема во-
доснабжения Кабардино-Балкарии 
из источников в горной зоне, чтобы 
обеспечить самотёчным водоснаб-
жением крупные водоводы. По-
следние два-три года мы боролись 
с крупными долгами бюджета, что 
позволило к 2023 году направить 
на решение этой актуальной про-
блемы свыше 100 млн рублей. В 
целом же на решение проблем с 
водоснабжением по республике 
необходимо 13 миллиардов. Кон-
кретные сроки решения вопроса 
по Баксанскому району, откуда по-
ступало больше всего жалоб, – 2023 
год, заработает крупный водовод. 
В 2024 году снимем проблему по 
Зольскому району. Меняется ис-
точник забора воды.

Будет решаться вопрос водо-
снабжения других районов. Уже 
определены чёткие подходы: какие 
необходимы средства, где их взять 
и в какие сроки – то есть 2-3 года, 
чтобы решить проблему.

Северо-Кавказское межрегиональное управ-
ление Федеральной службы по надзору в сфере 
природопользования уделяет большое внимание 
проблеме обращения с животными, в частности, 
с бездомными, которых с каждым днём на улицах 
становится всё больше.  В городе Майском эта 
проблема стоит очень остро. Волонтёры района, 

Спасибо за поддержку детей и педагогов

Проблема с бездомными животными 
не осталась в стороне

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
– Алисолтан Магомедович и 

его команда заслуживают вся-
ческих похвал. В добротной, со-
временной, красивой сельской 
школе, расположенной в десяти 
километрах от районного цен-
тра – города Майского, захотят 
учиться и городские дети, – от-
метила Татьяна Саенко.

Директор лицея №7 Елена 
Хиврич пояснила, что школа в  
с. Ново-Ивановском – одна 
из старейших в республике, 
она была открыта в 1906 году 
как церковно-приходская с 
четырёхлетним обучением. В 
настоящее время в её составе  
два подразделения – дошколь-
ное и школьное. Построенное 
полвека назад школьное зда-
ние эксплуатировалось без 
капитального ремонта, и руко-
водство республики приняло 
обоснованное решение о стро-
ительстве на соседнем земель-
ном участке нового корпуса.

В подарок  новоивановским школьникам Полтора миллиона детей 
потеряли родственников и опекунов 

из-за коронавируса

Как сообщает Оперативный штаб 
КБР, проведено 649 425 исследований 
путём тестирования. Выздоровели 25 
452 человек, в том числе 122 – за по-
следние сутки. Число умерших за сутки 
увеличилось на 1 и составляет 619 че-
ловек. В госпиталях получают медицин-
скую помощь 719 пациентов, из них 85 
человек – в реанимациях. Всего в двух 
госпиталях развёрнуто 916 коек.

COVID-19 представляет опасность для 
людей старше 65 лет, а также страдаю-
щих диабетом, сердечно-сосудистыми и 
онкологическими заболеваниями, кото-
рые могут обостряться на фоне вирусной 
инфекции. Крайне важно соблюдать 
меры профилактики: носить маски в 
людных местах, часто мыть руки, дер-
жать дистанцию, избегать рукопожатий 
и объятий при приветствии. При повыше-

нии температуры – вызвать врача на дом.
Печальную статистику опубликовал 

научный журнал The Lancet. Исследова-
ния проводились на основе статистики 
по смертности от ковида в 21 стране, 
в том числе и в России. С марта 2020 
по апрель 2021 года на долю этих госу-
дарств приходится около 77% смертей 
от коронавируса и больше половины слу-
чаев заражений. Вот к каким выводам 
пришли учёные: за первые 14 месяцев 
пандемии более 1,04 млн детей потеряли 
отца или мать. Около 1,13 млн детей по-
теряли одного из родителей или старших 
родственников, непосредственно забо-
тившихся о них. 1,5 млн детей потеряли 
родителей, дедушек, бабушек, опекунов. 

 Напоминаем телефон «горячей ли-
нии» Минздрава КБР: 40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

КОММЕНТАРИИ

С большим удовольствием посмотрел прямую 
линию с руководителем нашей республики Казбеком 
Коковым. Мы все привыкли видеть прямое обще-
ние Главы государства, но для нашей республики 
такой формат диалога с населением новый, и мне 
думается, очень полезный.

Для того чтобы население с пониманием относи-
лось к работе власти, необходимо убедить его своими 
действиями и делами в том, что для благополучия 
людей делается всё возможное на данном этапе. А 
когда что-то не получается, важно всегда говорить 
правду. Казбек Валерьевич в очередной раз убедил 
нас в том, что все его дела и помыслы направлены 
на благополучие населения. К примеру, проблема 
водоснабжения возникает как у жителей сел, так и 
у горожан. Глава республики ответил: здесь нужен 
комплексный подход, и начало уже положено. В 
ближайшие два-три года ситуация кардинально из-
менится в лучшую сторону.

Много внимания было уделено теме здравоох-
ранения: борьбе с коронавирусной инфекцией и 

вакцинации. Это и понят-
но, ведь на сегодняшний 
день нет темы актуальнее 
и острее. Очевидно, что 
решение этого вопроса – 
вакцинация. Надо более 
активно работать в этом 
направлении. 

Прошедший разговор могу охарактеризовать 
как очень конструктивный, с акцентом именно на 
проблемах и вопросах конкретного человека. В 
очередной раз убедился, что наш Глава, несмотря 
на свой высокий пост, остается простым человеком. 
На какой бы вопрос ни отвечал Казбек Коков, ста-
новилось понятно, что это не формальные ответы 
чиновника, а слова, идущие из сердца. И говорит их 
человек, болеющий за процветание своей родной 
республики и благополучие её жителей.

Юрий БИЖОЕВ, 
член Общественного совета Лескенского 

муниципального района, житель с.п. Хатуей

Прямая линия с Главой ре-
спублики, которая была про-
ведена 3 августа 2021 года, 
показала необходимость 
и эффективность такого 
формата общения с жите-
лями региона. К примеру, 
мне известно, что в некото-
рых случаях после звонка в 
прямой эфир практически 
мгновенной была реакция 
органов исполнительной вла-

сти и различных организаций, в сферу полномочий 
которых входит создание условий для комфортного 
проживания людей.  

Очень удобно, что вопросы и обращения по теле-
фону, через электронную почту и в соцсети начали 
принимать за несколько дней до эфира. Восполь-
зовавшись такой возможностью, наши студенты 

обратились к  руководителю региона с вопросами 
о возможности подготовки специалистов различ-
ных направлений, поддержки выпускников вуза за 
счёт средств республиканского бюджета, а также 
перекрытия движения автотранспорта по улице 
Чернышевского между улицами Ногмова и Толстого 
в Нальчике с тем, чтобы кампус университета обрёл 
единую территорию.

Жители республики смогли донести до предста-
вителей органов власти проблемные вопросы, обо-
значили наиболее «горячие» зоны, где необходимо 
оперативно реагировать. А Глава КБР получил ин-
формацию «из первых рук», что, как мы понимаем, 
будет способствовать принятию более объективных 
решений по многим вопросам в различных сферах 
жизни республики.  

Мурат ГУКЕПШОКОВ, 
и.о. проректора КБГУ по кадровым 

и организационно-правовым вопросам

Формат общения  говорит  об открытости власти

Рост тарифов на воду не дол-
жен быть серьёзным, поскольку не 
можем в полной мере оказывать 
соответствующую услугу.

Люди недовольны работой «Эко-
логистики». Абсолютно справед-
ливая оценка: регоператор не 
выполняет свои обязательства на 
должном уровне. Мы имеем воз-
можность расторгнуть договор с 
ним, но проблем появится ещё 
больше. Мы решаем этот вопрос 
другим путём. В первую очередь 
проанализировали, какие пробле-
мы имеются у регоператора в плане 
материально-технического обе-
спечения. Будем их решать, чтобы 
вывести его работу на достойный 
уровень. Платёжная дисциплина 
жителей республики повысилась, 
остаётся проблема с вывозом 
крупногабаритного мусора, что, 
собственно, на регоператора не 
возложено.

БЛАГОУСТРОЙСТВО
После завершения благоустрой-

ства бульвара на ул. Московской 
в Нальчике выросло количество 
пожеланий жителей республики 
увидеть такие зоны отдыха и в 
своих районах. Республика готова 
и помимо средств нацпроекта 
направлять собственные бюджет-
ные ассигнования, чтобы создать 
больше подобных территорий, где 
в комфортных условиях смогут от-
дыхать люди.

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
РЕГИОНАМИ

«Тепловая» карта выведена на 
монитор моего рабочего компьюте-
ра – в режиме реального времени 
можно просматривать, где и на 
что люди жалуются. Больше всего 
вопросов поступает по поводу со-
циального обслуживания, вакци-
нации, ЖКХ, состояния дорог и 
благоустройства территорий. Рабо-
та этого учреждения очень полезна.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
Финансирование в сумме 1 

млрд 200 млн рублей – средства 
по нацпректам и программе мо-
дернизации первичного звена 
здравоохранения – направляем на 
строительство и реконструкцию 51 
объекта здравоохранения, закупку 
современного диагностического 
оборудования, обеспечение льгот-
ных категорий населения лекар-
ствами.

Начиная с 2018 года мы пред-
принимаем усилия для того, чтобы 
увеличить сумму, которую можем 
направить на закупку лекарствен-
ных препаратов для льготников. 
Сегодня мы удвоили эту сумму до 
399 млн рублей, но требуется 900 
миллионов. Работу по приобрете-
нию препаратов для онкобольных 
ставим в приоритет. После того как 
поменяли методики и включили в 
перечень препаратов ряд дорого-
стоящих лекарственных средств, 
республике требуется дополни-
тельно 350 млн рублей, сейчас 
изыскиваем эти средства. Сбои с 
поставками таргетных препаратов 
также произошли из-за пересмотра 
методик и проблем с финансиро-
ванием. Этот вопрос мы решим, 
чего бы это ни стоило, я беру его на 
личный контроль, и ответственность 
будет за мной.

В целом решить вопрос стопро-
центного обеспечения льготников 
лекарственными препаратами 
планируем к 2024 году.

Вопрос строительства Онко-
центра рассматривается на фе-
деральном уровне. Проект подго-
товлен. Строительство было ранее 
начато по программе «Развитие 
Юга России», требуется 4 млрд 

рублей. Выделение этих средств 
на очередной бюджетный период 
будет рассматриваться осенью. 
Проблему работы онкодиспансера 
пока решаем точечно – перевод 
хирургического корпуса в здание, 
где ранее был городской роддом; по 
нацпроекту диспансер получает со-
временное «тяжёлое» медицинское 
оборудование.

Планируем реконструкцию РКБ и 
детской республиканской больницы 
до уровня высокотехнологичной 
медицины.

РАБОТА 
И ДОХОДЫ

У нас серьёзное отставание от 
российского уровня оплаты труда 
бюджетников. В августе мы изы-
скали бюджетные средства на 
десятипроцентное повышение. 
Это первый этап. На следующий 
год планируем не меньше 5%, но 
попытаемся всё-таки 10%. Борьба 
с бедностью – это и повышение 
собственных доходов бюджета, 
чтобы платить достойную зарплату 
врачам, учителям, соцработникам, 
работникам культуры. 

Мы работаем над совершен-
ствованием системы конкурсного 
отбора на государственную и 
муниципальную службу, чтобы у 
молодёжи была возможность реа-
лизовать себя, не уезжая из респу-
блики. Будут создаваться рабочие 
места в строящихся гостиничных 
комплексах, при реализации ин-
вестиционных проектов в сельском 
хозяйстве, промышленности. В 
планах – создание 22 тысяч рабо-
чих мест к 2030 году.

Проблему обеспечения работой 
в Тырныаузе не решает возобнов-
ление добычи руды в 2023 году. Мы 
решаем вопрос создания зоны эко-
номического благоприятствования. 
В городе много пустующих произ-
водственных помещений, которые 
могут заинтересовать крупных 
инвесторов при предоставлении 
льгот. Кроме того, развитие ку-
рортно-туристического кластера 
«Эльбрус» обеспечит работой не 
только жителей посёлков Терскол и 
Эльбрус. В этом году мы ожидаем 
до 800 тыс. туристов. Цифра впол-
не реальна, поскольку за первое 
полугодие республику посетили 
уже 450 тыс. туристов. Мы плани-
руем обеспечить единовременное 
пребывание на курортах Кабарди-
но-Балкарии до 10 тысяч отдыха-
ющих, это стимулирует развитие и 
сферы обслуживания, и сельского 
хозяйства, и промышленного про-
изводства.

СПОРТ
Сегодня решили вопрос с дол-

гами клуба «Спартак-Нальчик», 
приняли ряд решений по смене 
тренерского состава. Планируем, 
что команда в следующем сезоне 
сможет подняться на одну ступень 
выше. Но хотим сосредоточиться 
на детско-юношеском футболе – 
поддержать тренерский состав, 
усилить материально-техническую 
базу, растить детей, которые в 
будущем смогут демонстрировать 
серьёзные результаты.

ПРОБЛЕМА
 БРОДЯЧИХ СОБАК

Земельный участок выделен, 
с понедельника начинаем строи-
тельство приюта для бездомных 
животных. Ждали типовой проект, 
но тот, что нам буквально сегодня 
предложили, не совсем понятен по 
стоимости. Потому решили остано-
виться на проекте, представленном 
ранее. Приют будет располагаться 
на Прохладненском шоссе, сдела-
ем его на достойном уровне.

Глава КБР получил информацию «из первых рук»

Конструктивный разговор с акцентом 
на проблемах конкретного человека

республики ведут большую работу по оказанию 
помощи бездомным животным. Своё свободное 
время и часть средств семейного бюджета они 
тратят на то, чтобы накормить собак и кошек, кото-
рые оказались на улице по вине нерадивых хозяев, 
больных животных лечат. А главное, мы стараемся 
найти им новых хозяев, которые бы прониклись 
состраданием. Однако нередки случаи, когда жи-
вотные вновь оказываются на улице. 

Поэтому мы  с благодарностью приняли  сообще-
ние о том, что начнётся строительство приюта для 
бездомных животных.  Об этом сказал  во время  
прямой линии  Глава  КБР Казбек Валерьевич Коков. 
Спасибо, что не отмахнулись  от этой проблемы! 
Очень надеемся, что в кратчайшие сроки проект  
строительства питомника будет реализован.

Лилия СКОТАРЕНКО, 
общественный инспектор в области обращения с 

животными Росприроднадзора,  г. Майский

В новом здании лицея обору-
дованы три мастерские в соот-
ветствии с реализуемыми про-
филями обучения по рабочим 
специальностям (тракторист, 
облицовщик-плиточник, повар, 
овощевод-растениевод).

Расходы по изготовлению 
проектно-сметной докумен-
тации и её государственной 
экспертизе взял на себя рес-
публиканский бюджет, а фи-
нансирование строительства 
осуществляется за счёт средств 
федерального и республикан-
ского бюджетов в рамках го-
сударственной программы РФ 
«Развитие Северо-Кавказского 
федерального округа». Заур 
Геккиев выразил удовлетворе-
ние работой строительной ор-
ганизации, пожелал педагоги-
ческому коллективу добиваться 
ещё больших успехов в обуче-
нии и воспитании школьников. 

Как сообщил Анзор Езаов, 
Глава республики К. Коков пору-
чил завершить строительство в 
августе, чтобы провести торже-
ственное открытие нового зда-
ния лицея 1 сентября 2021 года.

Ирина БОГАЧЁВА

– В двадцати классах лицея 
учатся более 380 детей из с. 
Ново-Ивановского и пяти бли-
жайших населённых пунктов.   
Свыше 130 ребят привозят 
на занятия и доставляют об-
ратно четыре школьных  ав-

тобуса, – рассказала Елена 
Владимировна. – Новый корпус 
построен с перспективой на 
увеличение количества обуча-
ющихся – здесь предусмотрено 
440 учебных мест. Обеспечен 
высокоскоростной доступ в ин-

тернет, оборудованы учебные 
кабинеты, актовый, спортивный 
и обеденный залы. Оснащено 
современным технологическим 
оборудованием помещение 
для приготовления горячего 
питания.
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СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Учили поэтическому мастерству 
и преданности родной земле

ВЫСТАВКА

Многоликий Северный Кавказ

ТЕМА ДНЯ

ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Когда мечта становится реальностью

На съезде, который назвали  съез-
дом пролетарских писателей,  литера-
торов КБАО  представляли  Жансох 
Налоев, Берт Гуртуев и Михаил Киреев. 
Именно они составили ядро писатель-
ской организации автономии.  Первым 
председателем Правления Союза 
писателей (отделения СП СССР) по 
рекомендации областного комитета 
ВКП(б) стал Жансох Налоев.

С той исторической даты в августе 
нынешнего года минует 87 лет. На 
сегодняшний день писательская орга-
низация членов Союза писателей РФ 
выросла до 109 человек, возглавляют 
её правление народный поэт КБР 
Муталип Беппаев (председатель) и 
доктор филологических наук Юрий 
Тхагазитов (заместитель). В её рядах 
поэты, прозаики, драматурги, публи-
цисты, детские писатели, критики, 
учёные-литературоведы.

Писательская организация КБР 
вправе гордиться, что её членами 
были выдающиеся литераторы, соста-
вившие славу национальных литера-
тур. И  обращение к личности осново-
положника кабардинской литературы 
Али Шогенцукова, 120-летие  которого 
республика недавно широко отметила, 
имеет под собой значимое обоснова-
ние. Без зачинателей, первопроходцев 
нельзя добиться успеха в любом деле.  
Наставничество в писательской среде 
– одна из основ воспитания ново-
го поколения литераторов. Помощь 
старшего собрата по перу – традиция, 
проверенная временем. В истории  
кабардино-балкарской писательской 
организации находим факты поистине 
братского отношения А. Шогенцукова 
к представителям балкарской лите-
ратуры.

Через два десятилетия, в 1960 году, 
Кайсын Кулиев, уже признанный поэт, 
как и А. Шогенцуков,  один из руково-
дителей писательской организации 
КБАССР поделится с общественно-
стью своим отношением к творчеству 

Али Шогенцукова к 50-летию со дня 
рождения кабардинского поэта, про-
светителя, основоположника ново-
письменной кабардинской литера-
туры. «Али Шогенцуков один из тех 
писателей, которые много сделали для 
нашей культуры. Кабардино-балкар-
ские литераторы многим обязаны ему, 
учились у него не только поэтическому 
мастерству, но и преданности родной 
земле, поэзии и гордились дружеским 
общением с ним».

Сожалея о раннем и трагическом 
уходе Али Шогенцукова из жизни, ко-
торого, пишет Кайсын, «убила молния 
войны», подчёркивает:  «Творчество 
А. Шогенцукова – живой родник ка-
бардинской поэзии,  а любовь народа 
– залог долговечности памяти о нём».

Так, с проявления взаимного инте-
реса к творчеству друг друга, внима-
ния и заботы о будущности двух, рядом 
развивающихся литератур, берёт 
начало взаимовлияние и взаимопро-
никновение культур. И не будет преуве-
личением сказать, что к зарождению 
явления имеет прямое отношение и 
личность Али Шогенцукова.

С конца 30-х годов Али Шогенцуков, 
в ту пору член правления СП КБАССР, 
ведёт активную деятельность по вы-
явлению молодых талантливых поэтов 
и писателей, занимаясь проблемами 
как литературной учёбы, так и про-
паганды лучших образцов, созданных 
кабардинскими и балкарскими лите-
раторами. О чём свидетельствует его 
обзорная статья «Вдохновение». Читая 
её, невольно приходишь к выводу, что 
истоки братского содружества писате-
лей КБАССР были заложены с первых 
же шагов становления писательской 
организации.

В составе правления уже сфор-
мированного кабардино-балкарского 
писательского союза мы находим имя 
Али Шогенцукова. Который в своём пу-
блицистическом выступлении «Вдох-
новение» спрашивает: «Что принёс 
минувший год нашей молодой кабар-
дино-балкарской литературе? Как ра-
ботали писатели и поэты республики, 
какие книги дали они своему народу? 
Талантливый балкарский поэт Кайсын 
Кулиев, который выпустил книгу стихов 
«Привет, утро!». Это лирика молодого  
художника слова сразу же нашла до-
ступ к сердцу читателя. Удачен был 
сборник рассказов балкарского про-
заика  Салиха Хочуева».

Не все  знают, что Салих Хочуев 

тоже был узником  Бобруйского конц- 
лагеря, где завершился жизненный 
путь основоположника балкарской 
прозы и жанра критики. 

И ещё: «Балкарский литератор Ке-
рим Отаров, автор сборника стихов, 
ряда детских рассказов, подготовил 
сборник оригинальных народных ска-
зок, работает над пьесой из колхозной 
жизни. Балкарский поэт и прозаик 
Омар Этезов закончил большой роман 
из жизни  дореволюционной Балкарии, 
много работает над переводами рус-
ских и восточных классиков».

Факты братского единения двух на-
циональных литератур мы находим в 
конкретном отражении исключительно 
трепетного отношения балкарских по-
этов к личности и творчеству Али  Шо-
генцукова, в своё время, как видим, 
оказавшего конкретную поддержку 
представителям новописьменной 
балкарской литературы. 

Али Шогенцуков в творчестве и пе-
реводах балкарцев – ещё одна замет-
ная страница взаимного переплетения 
творчества и личности национального 
гения Кабарды и творцов балкарской 
литературы.

К личности Али Шогенцукова обра-
щаются Кайсын Кулиев, Сафар Маки-
тов, Омар Этезов,  Магомет Мокаев и 
другие. Балкарцы посвящают Шоген-
цукову статьи, эссе, стихи, занимаются 
переводами его произведений.

Фактом истории балкарской лите-
ратуры стали переводы стихотворений 
Али Шогенцукова, осуществлённые 
народным поэтом КБР Магометом 
Мокаевым. Поэт отточенного, ритми-
чески совершенного стиля, мощного 
темперамента, Магомет Мокаев пода-
рил балкарскому читателю переводы 
стихотворений «Нана», «Осень», «Ли-
сток», «Весна», «Декабрь», «У горной 
реки», «Река Нальчик», «Взыскатель-
ность моего сердца» и другие.

Братские связи кабардино-балкар-
ских литераторов прослеживаются во 
многих шагах писателей, неизменно и 
упорно прокладывающих мосты друг 
к другу. В чём безусловная заслуга 
самого Союза писателей республики 
– объединяющей все творческие силы 
и таланты, о чём хотелось сказать, па-
мятуя о 100-летней дате образования 
нашей республики.

Светлана МОТТАЕВА,
член Союза 

писателей РФ  
и  правления СП КБР.

Мартин Батарбиевич Масаев ро-
дился в 1965 г. в селении Ерокко 
Урванского района в семье врача и 
учительницы русского языка и литера-
туры. В 1969 году семья переехала в 
Нальчик, где Мартин с золотой меда-
лью  окончил среднюю школу №6 и,  
так как страсть к точным наукам про-
явилась в нём ещё в школьные годы, 
поступил на физический факультет 
КБГУ. Служил в армии, где вступил в 
ряды коммунистической партии, и по 
сей день гордится, что партбилет полу-
чал в здании Адмиралтейства. С отли-
чием окончив физический факультет, 
молодой человек поступил в аспиран-
туру и в 2014 г. защитил кандидатскую 
диссертацию по направлению «Астро-
физика. Физика космических лучей». 
В настоящее время Мартин Масаев 
работает старшим преподавателем в 
институте физики и математики. 

Когда-то его пригласили специ-
алистом по астрономии в отдел на-
учно-технической и конструкторской 
работы Республиканского центра 
научно-технического творчества уча-
щихся. С 2015 года ОНИКР вошёл в 
состав детской академии творчества 
«Солнечный город». В отделе творче-
ски мотивированные школьники при-
общаются к методам научной работы: 
составлению проектов, изготовлению 
моделей технических средств, во-
площению идей, связанных с акту-
альными вопросами космонавтики 
и астрономии, народного хозяйства. 
Через центр прошло много молодых 
людей, окончивших впоследствии 
МГТУ им. Баумана и МАИ, ставших 
научными сотрудниками этих вузов 
и других учреждений, связанных с 
космической отраслью. Среди них 
можно отметить Стаса Юрченко, Яна 
Трояновского, Ислама Бжинаева, 
Евгения Троянова и многих других 
успешных учеников центра.

–  Астрономия и космонавтика, по-
жалуй, самая романтическая часть 
направления, которым я занимаюсь. 
Ведь, ещё будучи школьником, я бук-
вально бредил авиацией и космонав-
тикой. Это тот случай, когда детская 
мечта вырастает во что-то серьёзное. 
Я не жалею, что выбрал физику, и 
считаю, что именно она быстрее всего 
позволяет человеку сформироваться 
как личности. В советской системе 
образования большая роль уделялась 
техническому образованию, из двух 
открытий в мире одно обязательно 

принадлежало нашей стране. Сегод-
ня благодаря усилиям системы до-
полнительного образования в России 
количество мотивированных детей, 
поступающих в технические вузы 
страны, не уменьшилось. 

У проектной работы несколько 
целей: первая – дать возможность 
получить опыт публичных выступле-
ний в формате, близком к научным 
конференциям, вторая –  проектная 
деятельность, направленная на разви-
тие творческих способностей, третья –   
профориентационная деятельность. 
Образование не должно проходить 
в отрыве от будущей профессии, оно 
должно быть инструментом для её 
достижения. Проходя через конкурс-
ные мероприятия, например, в МГТУ  
им. Баумана, наши воспитанники го-
товят работы, презентации, расчёты, 

модели и, занимая призовые места, 
получают преимущества при посту-
плении в лучшие вузы страны. 

Сегодняшние школьники являют-
ся отражением всех современных 
тенденций в мире – как позитив-
ных, так и наоборот. Они довольно 
прагматичны, ведь у них появи-
лось больше самостоятельности и  
возможность по результатам ЕГЭ 
поступать на различные специаль-
ности одномоментно, чего не было 
у школьников советского перио-
да. Однако современные методы  
обучения, тесно связанные с ис-
пользованием гаджетов,  начинают 
вытеснять необходимые навыки к 
запоминанию, восприятию и вос-
произведению. Ещё хочется отметить 
склонность сегодняшних школьников 
к саморекламе, а в целом это такие 
же молодые люди, какими были и мы. 
Сегодня мы помогаем нашим юным 
исследователям и конструкторам, 
выбравшим инженерную профессию, 
реализоваться и принести пользу 
стране. Старший школьный возраст 
– это период максимальной мотива-
ции, и я как педагог допобразования 
не вижу себя вне работы с ними. 

Марина БИДЕНКО

Посетители выставки смогут 
познакомиться с творчеством 
художников Северной Осетии 
(Магрез Келехсаев, Мурат Ка-
булов, Батраз Дзиов), Карача-
ево-Черкесии (Исмаил Аков), 
Дагестана (Хаджи-Мурад Али-
ханов, Имали Халилов, Закарья 
Закарьяев, Патимат Гусейно-
ва), Чеченской Республики 
(Аманди Асуханов), Ингушетии 
(Мурад Полонкоев), Астрахан-
ской области (Виктор Юшин), 
Ставропольского края (Виктор 
Андросов, Алла Чемсо), Крас-
нодарского края (Евгений Цей, 
Михаил Архангельский, Алек-
сей Паршков, Юрий Камелин, 
Валерий Блохин) и Республики 
Абхазия (Батал Джапуа). Здесь 
же выставлены произведения 
Николая Вдовкина (Ставрополь-
ский край) и Георгия Лиховида 

(Ростовская область), выпол-
ненные в технике художествен-
ной эмали.  Данная экспозиция 
не претендует на полный охват 
творческих достижений масте-
ров региона, однако органи-
заторам удалось достаточно 
широко охватить тематическое, 
жанровое и стилевое богатство 
многонационального искусства 
Северного Кавказа.

Участник выставки народный 
художник КБР Заурбек Бгажно-
ков отметил, что музей Востока 
является одним из лучших в 
Москве, и не удивительно, что 
филиал этого музея на Кавказе 
тоже является лучшим и цен-
нейшим собранием произве-
дений искусства этого региона.

Выставка продлится по 20 
августа.

Анна ХАЛИШХОВА.
Фото Ильи Ахкубекова

 Общество рано успокоилось

Лейла Ибрагимовна окон-
чила КБГУ, затем прошла 
двухгодичную ординатуру в 
Москве по пульмонологии. 
Вернувшись в Кабардино-
Балкарию, работала в Респу-
бликанском кардиоцентре, с 
1986 года работает в Городской 
клинической больнице. До 
прошлого года была заведу-
ющей пульмонологическим 
отделением. С прошлого года 
в связи с пандемией корона-
вирусной инфекции заведует 
инфекционным отделением 
№1. Является главным внеш-
татным пульмонологом Мин- 
здрава КБР. 

–  Госпита ль открылся  
15 апреля 2020 года, и в этот 
день я действительно зашла в 
него первая. Поначалу, конеч-
но, было не по себе – ведь мы 
не являемся инфекциониста-
ми, и для нас многое было в 
новинку, хотя готовились две 
недели: ежедневно ходили 
на занятия, сдавали зачёты, 
учились работать в противо-
чумном костюме. Сначала 
в нём было сложно, но при-
выкли. Тем более что долго 
переживать по этому поводу 
мне не пришлось, потому что 
через полчаса привезли пер-

вых четырёх больных. Я обо 
всём забыла и начала работать 
в обычном режиме. Первых па-
циентов всегда запоминаешь. 
Это были «тяжёлые больные»: 
помимо коронавируса, была 
ишемическая болезнь сердца, 
постинфарктный кардиоскле-
роз, хроническая обструктив-
ная болезнь лёгких. У всех 
отмечалась дыхательная недо-
статочность. У одного из них на 
фоне коронавируса случился 
инсульт. Ещё у одной женщи-
ны восьмидесяти девяти лет 
острое почечное повреждение. 
На базе нашего госпиталя ей 
проводили сеансы гемодиа-
лиза. Она благополучно вы-
писана. Помню ещё одного из 
тех больных – которого первого 
взяли на ИВЛ. Тоже выписан 
благополучно. 

Тогда мы и столкнулись с 
особенностями коронавирус-
ной инфекции, которая опасна 
своими осложнениями. Все 
больные были, как мы это на-
зываем, «ажитированными» 
от вида пустого госпиталя, где 
их встречали необычно одетые 
медики. Не зря у большинства 
больных в последующем раз-
вивается депрессия. 

О том, что могу заболеть 
сама, я не думала. Мы прак-
тически все переболели сами. 
Однако максимум, который мы 
позволили себе отсутствовать 
на рабочих местах из-за этой 
болезни, – 20 дней. Затем все 
приступили к работе. 

Сейчас изменилось течение 
заболевания. Если раньше 
болели пожилые пациенты, то 

сейчас значительная часть – 
молодые, 90-80-70-х годов рож-
дения. Многие из них болеют 
тяжело. Причём это пациенты, 
которые ранее не имели тяжё-
лых хронических заболеваний, 
то есть «исходно здоровые». 
Есть среди этой возрастной 
категории и летальные исходы. 

Меньше двух недель назад 
к нам был доставлен сорока-
летний пациент. Он десять 
дней самостоятельно пытался 
лечиться дома, в результате 
попал к нам в запущенном 
состоянии. Налицо были все 
признаки дыхательной не-
достаточности – он был бук-
вально синий, хватал ртом 
воздух. Ему тут же подключили 
кислород. Больной был не в со-
стоянии нормально общаться 
с нами, поэтому получить от 
него какую-либо информацию 
было невозможно. На фоне 
нарастающих явлений дыха-
тельной недостаточности ему 
проводили респираторную 
дыхательную поддержку: сна-
чала кислородотерапию, потом 
высокопоточную оксигенную 
терапию, затем неинвазивную 
вентиляцию лёгких. Приме-
нили и самый современный 
метод экстракорпоральной 
мембранной оксигенации – 
ЭКМО. НА Северном Кавказе 
он применяется только у нас 
и в КЧР. То есть для этого 
пациента было сделано всё 
возможное. К сожалению, 
наши старания не увенчались 
успехом. Он поступил слишком 
поздно.

Безусловно, нынешняя си-

туация – самое значительное 
событие за всю трудовую дея-
тельность. Пандемия букваль-
но перевернула жизнь многих. 
Время трудное, но одновре-
менно и очень интересное. 
Люди в такие моменты показы-
вают себя совершенно с иной 
стороны. Основная масса моих 
коллег проявила себя очень 
достойно. Лучшие человече-
ские качества в них открылись 
именно в эти полтора года. Я 
говорю не только о врачах, но 
и о молодых санитарах, почти 
мальчишках, которые букваль-
но вчера окончили школу, а 
сегодня содержат в чистоте 
помещения, в которых нахо-
дятся больные, вывозят мусор, 
причём всё время работают в 
противочумных костюмах. Они 
моют больных, без оглядки – 
женщина это или мужчина, без 
всякой брезгливости, никто из 
них не сказал: «Я этого делать 
не буду!». Или медсёстры, 
которые в двух парах перча-
ток попадают в вены! И это 
при том, что у нас и операции 
проводят: извлекают тромбы, 
несколько раз была кишечная 
непроходимость. Даже роды 
однажды принимали. 

Переломный момент в со-
знании больных произошёл к 
лету 2020 года, когда люди уже 
перестали сомневаться в том, 
что эта болезнь существует, и 
сейчас «неверующих» среди 
больных нет. К сожалению, они 
есть среди здоровых.

Считаю, что общество рано 
успокоилось. Ограничения на 
массовые скопления людей 
и предписание на строгое 
ношение масок не следовало 
отменять. Главная мера, ко-
нечно, вакцинация. Без неё 
справиться с ковидом мы не 
сможем.

Асхат МЕЧИЕВ 

Парк старинный городской
После установления со-

ветской власти – в двадца-
тых годах ХХ века исполком 
Нальчикского округа принял 
решение об охране городского 
парка, разбивке его аллей и 
клумб. В этот период по проек-
ту архитектора В. Казина была 
реконструирована главная 
аллея. Тогда же у входа в парк 
появилась невзрачная арка. 

В 1933 году это был уже 
парк имени И. Сталина. В 
том году в Нальчике прошла 
архитектурная конференция 
по вопросам реконструкции 
города, организованная об-
ластным комитетом партии. 
Инициатива трудящихся была 
поддержана центром, и уже 
вскоре из Москвы в Нальчик 
выехала группа архитекторов, 
которую возглавил крупнейший 
представитель ретроспекти-
визма в советской архитектуре 
Иван Жолтовский. Две недели 
лучшие архитекторы союза 
вместе с рабочей группой из 
числа местных энтузиастов 
обсуждали, как должен быть 
распланирован город.

Облик Нальчика в тот пе-
риод был одной из ключевых 
тем, все вопросы проектиро-
вания города решались при 
участии главного архитектора 
Наркомтяжпрома СССР Вик-
тора Веснина. Именно по его 

К 100-ЛЕТИЮ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

(Окончание. Начало на 1-й с.) проекту был оформлен вход в 
городской парк – арки Веснина 
и сегодня являются одним из 
символов нашего города. 

Этот прогрессивный для 
того времени проект вопло-
тила в жизнь нальчикская 
молодёжь за очень короткое 
время – в две «красные» суб-
боты. Для его реализации об-
ластным советом профсоюзов 
был выпущен «Заём рабочей 
инициативы» общим тиражом 
7500 облигаций на 75 тысяч 
трудодней с номинальной сто-

имостью каждой облигации 
в десять трудодней. Лозунг 
облсовпрофа прозвучал в 
духе того времени: «Активным 
участием каждого трудящегося 
в социалистической переделке 
города превратим Нальчик в 
культурный центр Кабардино-
Балкарии!»

А автором львиных голов, 
украшающих сами пилоны, 
стал скульптор с мировым име-
нем Лео Мол (Леонид Молодо-
жанин), живший и работавший 
в Нальчике в тот период. В про-

шлом году эти львы отметили 
свой 85-летний юбилей.

С годами парк становился 
всё краше, уже новые поколе-
ния жителей Нальчика забо-
тились о его внешнем облике. 
А в 2002 году Нальчикский го-
родской парк культуры и отдыха 
был назван лучшим в России. 
И сегодня он по-прежнему 
является любимым местом от-
дыха нальчан и гостей столицы 
Кабардино-Балкарии. 

Анна ХАЛИШХОВА.
Фото  Расула Гуртуева

(Окончание. Начало на 1-й с.)
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  Летняя дружба останется Структура жалоб 
практически не изменилась

К приёму детей админи-
страция лагеря готовится в 
течение года – благоустраивают 
территорию, поддерживают 
сохранность имущества, что-
бы  к началу летнего сезона 
не возникало чрезвычайных 
ситуаций. С учётом пандемии в 
этом году лагерь смог принять  
только 70 процентов обычного 
числа детей. Перед открытием 
смены здесь провели гене-
ральную уборку с применением 
дезинфицирующих средств. 
При входе во все помеще-
ния  установлены дозаторы с 
антисептическим средством 
для обработки рук. Проведена 
акарицидная обработка терри-
тории, на постоянном контроле 
продуктовая безопасность. 
Воспитатели – педагогические 
работники района, вожатые – 
студенты. Безопасность детей 
на первом месте –  камеры 
установлены по всему перимет- 
ру, дежурит охранник.

–  Сейчас отдыхает 161 ре-
бёнок, 60 – дети, попавшие 
в трудную жизненную ситуа-
цию. Они из разных районов, 
но в основном школьники  из 
Баксанского, – продолжил ди-
ректор лагеря. – Интересными 
занятиями  расписаны все 
дни смены – игры, викторины, 
спортивные весёлые стар-
ты… Сейчас проходит конкурс 
«Мисс и мистер лагеря», и 
ещё множество мероприятий 
готовят  дети с воспитателями 
и вожатыми, –  говорит  Му-
саби Соблиров. – По вечерам 
либо  дискотека, либо просмотр 
фильмов, ведь дети с разными  
интересами. Часто к нам при-
езжают  представители  МО 
МВД России «Баксанский» и  
проводят профилактические 
беседы, отвечают на вопросы 
детей.

В этом году в «Атажукино» 
будет всего две смены. Тра-
диционного костра, к сожале-
нию детей и руководства, не 
планируем.

– Наблюдаю, как одни и 
те же дети приезжают к нам 
каждый год. Я и сам с  перво-
го дня заезда  остаюсь здесь 
круглосуточно. Не могу  без 
лагеря, – продолжил Мусаби 
Хасанович. –  Питание  для 
детей разработали очень хоро-
шее,  занимаемся выпечкой к  
полднику. Нельзя ничего жа-
леть для детей, особенно для 

тех, кто вынужденно оказался 
в трудной ситуации.  Общаться 
со школьниками мне интерес-
но, есть смышлёные не по воз-
расту дети.  Что говорить о них, 
когда я сам с удовольствием 
участвую в викторинах, танцую 
на дискотеке, играю с ними в 
футбол.  Такие моменты очень 
сплачивают детей и взрос-
лых, исчезает скованность, 
дети проявляют доверие к 
взрослым.  Здесь и я отдыхаю 
душой.  

Несмотря на насыщенную 
программу в день приезда 

в лагерь, мне удалось пого-
ворить со старшей вожатой 
Разией Куважуковой:

– Работаю здесь первый 
сезон, я педагог, преподаю  
в Нальчике.  Помимо твор-
ческих развлекательных, 
спортивных мероприятий, 
патриотическому воспитанию 
в лагере уделяется большое 
внимание.   Наши дети рас-
сказывают о прадедушках, 
воевавших в Великой Отече-
ственной войне. В программе 
есть и классный час, на нём 
мы рассказываем о героях. 
Недавно  дети услышали о  
погибшем от рук бандитов 
Магомеде Нурбагандове. По-
свящаем викторины знаме-
нательным датам в истории 
страны. 

– Дети приехали отдыхать 
разные, есть те, кто пока не 
приучен к самостоятельности. 
Они постоянно нуждаются во 
внимании взрослых, даже за-
сыпают в их присутствии под 
чтение сказки, – продолжила 
Разия Станиславовна. – Но 
это не обременительно для 
воспитателей, потому что мы 
хотим, чтобы после отъезда 
из лагеря у них оставались 
на всю жизнь только хорошие 
воспоминания. Мы дружно 
смотрим фильмы, а после об-
суждаем сюжет. В основном,  
конечно, дети любят  фанта-
стику и  сказки.

 Дни в лагере пролетают  
быстро, потому что смена 
насыщена разнообразным 
досугом. Прощаться детям 
друг с другом тяжело, но есть 
надежда, что летняя дружба 
перерастёт в крепкую и  про-
должится общение в дальней-
шей жизни.

Ирэна ШКЕЖЕВА.
Фото автора

 ВОССТАНОВЛЕНИЮ  
НЕ ПОДЛЕЖИТ

 Восемь лет назад получил 
в наследство немного акций, 
принял их у юриста, но в 
депозитарий не съездил, на 
себя  не перевёл и счёт, куда 
перечислялись дивиденды, 
не закрывал. Теперь хотел  
всё дооформить, но не со-
всем понимаю, как поступить 
со счётом, на который  всё 
это время (8 лет) перечисля-
лись дивиденды.

Юрисконсульт Надежда На-
зарова заметила, что нотариус 
вправе выдать свидетельство 
о праве на наследство, суще-
ствовавшее на момент смерти 
наследодателя. Дополнитель-
ные свидетельства выдаются 
нотариусом в случае выявле-
ния после выдачи первона-
чального свидетельства иного 
наследственного имущества, 
которое также существовало 
на момент смерти наследо-
дателя, но о существовании 
которого не было известно. 
Поскольку начисленные ди-
виденды не принадлежали 
акционеру на момент смер-
ти, выдать дополнительное 
свидетельство о праве на на-
следство нотариус не может. 
Вместе с тем согласно пункту 
3 ст. 1176 ГК РФ в состав 
наследства участника акци-
онерного общества входят 
принадлежавшие ему акции. 

Наследники, которым пе-
решли эти акции, становятся 
участниками  акционерного 
общества. 

Таким образом, объясняет 
Назарова, после смерти на-
следодателя наследником 
приобретается право участ-

ника акционерного общества, 
включающее право на полу-
чение чистой прибыли в виде 
дивидендов, которые можно 
получить у источника выплаты, 
то есть в банке. 

По словам юрисконсульта, 
следует учесть, что согласно 
пункту 9 ст. 42 федерально-
го закона «Об акционерных 
обществах», лицо, не получив-
шее объявленных дивидендов 
в связи с тем, что у общества 
или регистратора отсутство-
вали точные и необходимые 
адресные данные или его 
банковские реквизиты, либо 
в связи с иной просрочкой 
кредитора, вправе обратиться 
с требованием о выплате не-
востребованных дивидендов   
в течение трёх лет с даты 
принятия решения об их вы-
плате, если больший срок 
для обращения с указанным 
требованием не установлен 
уставом общества. В случае 
установления такого срока в 
уставе общества, он всё равно 
не может превышать 5 лет с 
даты принятия решения о вы-
плате дивидендов. 

Срок  обращения с требо-
ванием о выплате невостре-
бованных дивидендов при его 
пропуске, замечает Назарова,  
восстановлению не подлежит, 
за исключением случая, если 
лицо, имеющее право на полу-
чение дивидендов, не пода-
вало данное требование под 
влиянием насилия или угрозы. 

 С ЛЮБОГО СЧЁТА
 Подлежат ли списанию 

с других счетов должника 
денежные средства, не за-
щищённые исполнительским 

иммунитетом, если в заявле-
нии взыскателя указан один 
конкретный расчётный счёт?

Юрисконсульт Андрей Ско-
пинцев указал на ч. 2 ст. 70 
закона «Об исполнительном 
производстве», согласно ко-
торой перечисление денежных 
средств со счетов должника 
производится на основании 
исполнительного документа 
без представления в банк 
расчётных документов. Банк 
может не исполнить испол-
нительный документ или по-
становление судебного при-
става-исполнителя полностью 
в случае отсутствия на счетах 
должника денежных средств, 
либо в случае, когда на денеж-
ные средства, находящиеся 
на указанных счетах, наложен 
арест или когда в порядке, 
установленном законом, при-
остановлены операции с де-
нежными средствами, либо в 
иных случаях, предусмотрен-
ных ч. 8 ст. 70 закона «Об ис-
полнительном производстве». 

Закон, говорит  Скопинцев, 
не обязывает взыскателя пре-
доставлять  сведения о счетах 
должника, поэтому  прове-
ряются все счета должника, 
открытые в данном банке.  На 
этом основании в случае от-
сутствия или недостаточности 
денежных средств на одном 
счёте должника, принуди-
тельное исполнение должно 
производиться с других его 
счетов  по усмотрению банка 
в объёме  требования, ука-
занного в исполнительном 
документе, но с учётом  су-
ществующих ограничений по 
распоряжению денежными 
средствами, находящимися 

на данных банковских счётах, 
установленных законодатель-
ством Российской Федерации. 

  ТОНКОСТИ  ЗАЛОГА
Является ли факт неиспол-

нения или ненадлежащего 
исполнения обеспеченного 
залогом обязательства  ос-
нованием для обращения 
взыскания на заложенное 
имущество?

 Отвечая на поставленный 
вопрос, юрисконсульт Андрей 
Скопинцев заметил, что в 
случаях и порядке, предусмо-
тренных законом, требование 
залогодержателя может быть 
удовлетворено путём пере-
дачи ему предмета залога. В 
силу пункта 1 и 2 статьи 348 ГК 
РФ взыскание на заложенное 
имущество для удовлетворе-
ния требований и сделок дер-
жателя может быть обращено 
в случае неисполнения или 
ненадлежащего исполнения 
должником обеспеченного 
залогом обязательства. 

Обращение взыскания на 
заложенное имущество, го-
ворит  Скопинцев, не допу-
скается, если  допущенное 
должником нарушение обе-
спеченного залогом обяза-
тельства незначительно  и 
размер требований залого-
держателя вследствие этого 
явно не соразмерен стоимости 
заложенного имущества. Есть 
условия:  сумма неисполнен-
ного обязательства составляет 
менее чем 5% от размера 
стоимости заложенного иму-
щества, а  период просрочки 
исполнения обязательства, 
обеспеченного залогом, ме-
нее трёх месяцев. 

Ляна КЕШ

-На совещании отмеча-
лось, что работа с заявле-
ниями, жалобами и другими 
обращениями была ориенти-
рована на незамедлитель-
ное пресечение и устране-
ние выявленных в ходе их 
рассмотрения нарушений 
конституционных прав и 
свобод граждан.

 Анализ свидетельству-
ет, что из поступивших в 
органы прокуратуры 5910 
обращений решено 2678, по 
результатам рассмотрения 
удовлетворено 528. Отме-
чается рост выявленных на-
рушений закона – 958 (692) и 
принятых актов прокурорско-
го реагирования – 769 (504). 

Большая часть обраще-
ний (1404) относится к сфере 
надзора за исполнением за-
конов и законностью право-
вых актов.

 Как и в прошлые годы, 
наиболее часто гражда-
не обращались в связи с 
нарушениями закона об  
исполнительном производ-
стве, земельного, трудового 
законодательства, в сфере 
прав и законных интересов 
несовершеннолетних. Значи-
тельное количество жалоб, 
отмечалось на совещании, 
поступило на нарушение 
закона при приёме, реги-
страции и рассмотрении со-
общений о преступлениях и 
производстве предваритель-
ного следствия и дознания.

 Для устранения выяв-
ленных нарушений закона 
принесено 33 протеста, вне-
сено 276 представлений, 

направлено в суд 291 иско-
вое заявление, возбуждено  
47 дел об административных 
правонарушениях, направ-
лено 11 материалов для ре-
шения вопроса об уголовном 
преследовании, отменено 
21 постановление об отказе 
в возбуждении уголовного 
дела и 7 постановлений  о 
приостановлении предва-
рительного расследования 
по делу. 

По результатам плано-
вых проверок соблюдения 
органами государственной 
власти и местного само-
управления федерального 
закона «О порядке рассмо-
трения обращений граждан 
в Российской Федерации» к 

административной и дисци-
плинарной ответственности 
привлечено 39 должностных 
лиц. 

На личном приёме при-
нято 1180 граждан, из них 
более половины – прокуро-
рами и заместителями. 

В ходе личного приёма, 
проведённого руководителя-
ми прокуратуры республики, 
поступило 249 обращений, 
по результатам рассмотре-
ния которых решено 210. 
Значительно активизиро-
валась работа мобильной 
приёмной прокурора ре-
спублики, осуществлено 28 
выездных приёмов, которые 
преимущественно проводи-
лись в сельских поселениях, 
социальных учреждениях и 
на предприятиях, сообщает 
прокуратура КБР. 

Зинаида МАЛЬБАХОВА 

 
-
-
-

 Погружение в прошлое

Имя художника по металлу 
Александра Пазова известно 
далеко за пределами Ка-
бардино-Балкарии. В конце 
восьмидесятых он одним из 
первых получил звание на-
родного мастера России, и 
этот статус как нельзя лучше 
характеризует его творчество. 
Пазов не только самобытный, 
но и по-настоящему народ-
ный художник. Его работы 
выполнены в соответствии со 
строгими адыгскими канона-
ми, которые не спутаешь ни  
с какими другими. 

В детстве  он мечтал стать 
лётчиком. Эта профессия 
казалась мальчику  муже-
ственной и романтичной. По-
взрослев, Александр  выбрал 
другую специальность – более 
земную, хотя и не менее по-
пулярную.  Физика в то время  
была в моде. Знаменитые 
споры «физиков» и «лириков», 
фильмы про учёных, особая 
атмосфера технических вузов 
– всё это работало на имидж 
точных наук. 

В Московский энергети-
ческий институт Пазов не 
прошёл по конкурсу и, вер-
нувшись в Нальчик, поступил 
на физико-математический 

факультет КБГУ. Защитив дип- 
лом, он семь лет занимался 
научными исследованиями в 
горах. Лаборатория, в которой 
работал Александр, находи-
лась на  Чегете, на высоте 3100 
метров над уровнем моря. 
Столичный Институт земного 
магнетизма, ионосферы и 
распространения радиоволн, 
с которым сотрудничал учё-
ный, предложил ему коман-
дировку на Южный полюс, и 
эта  поездка в корне изменила 
его жизнь.  

В Антарктиде Пазов изучал 
солнечную энергию и кос-
мические лучи. Свободного 
времени хватало, а на станции 
была солидная библиотека. 
Однажды в  журнале «Наука 
и жизнь» Александр  прочёл 
статью об утраченном  искус-
стве холодной ковки. Тема его 
увлекла, тем более что чекан-
кой он занимался  и раньше.

Одним словом, домой вер-
нулся совершенно другой 
человек. Александр охладел 
к науке и всерьёз  занялся 
металлом. Спустя полгода 
он оставил физику и стал ра-
ботать в художественной ма-
стерской.  Разумеется, наука 
от такого решения  проиграла, 

зато прикладное искусство, 
безусловно, выиграло. 

– Если работа не приносит 
радость, её нужно менять, – 
убеждён мастер. – Человек 
должен заниматься тем де-
лом, которое ему по душе. 

Пазов – уникальный ху-
дожник, с тонким вкусом и 
твёрдой рукой. Его работы 
лаконичны,  изысканны и 
утилитарны. Кувшины, блюда, 
чаши могут не только украсить 
интерьер, но и служить по 
своему прямому назначению. 

Стиль мастера всегда уз-
наваем. Его визитная карточ-
ка – это строгость, гармония 
и чёткость линий, присущие 
традиционной  черкесской 
культуре. В своих многочис-
ленных интервью художник 
не раз подчёркивал: «Узор 
придумать невозможно. 
Надо просто использовать 
элементы своего родного – 
народного, национального 
орнамента».

– В адыгском узоре три 
лепестка – по этому поводу 
существует немало этногра-
фических теорий. В старину 
орнамент был не просто укра-
шением, но и нёс определён-
ную информацию, – считает 
Александр Пазов. 

С ним можно беседовать 
о чём угодно – о черкесских 
сёдлах и кольчугах, о холод-
ном оружии и национальном 
костюме. Однако главной те-
мой всё же  остаётся ковка. О 
ней мастер может говорить ча-
сами.  По  словам Пазова, ме-
талл – очень тёплый материал,  
обладающий  магнетизмом, 
неповторимым очарованием 
и завораживающей силой. Ра-
ботая с ним, художник всякий 
раз погружается в прошлое. 
Представляет себе то далёкое 
время   и пытается взглянуть 
на мир глазами старых ма-
стеров. Говорят, раньше они 
были практически в каждом 
кабардинском селе. Со време-
нем  удивительное искусство 
холодной ковки было забыто, 
и возродил его никто иной, как 
Александр Пазов. 

– Адыги не жили ремес-
лом, – объясняет он. – Дру-
гое дело – Дагестан. Там 

народные промыслы всегда 
были основным источником 
заработка. Мастер из Кубачи, 
например, работал всю зиму. 
Весной продавал  изделия на 
базаре в Дербенте и таким 
образом обеспечивал себя 
и свою семью. Кроме того, 
имела место узкая специ-
ализация. Один варил чернь, 
другой ковал клинок, третий 
наносил гравировку.  Наши 
мастера всё делали сами – от 
начала до конца. Они работа-
ли для общины, и община их 
в свою очередь содержала. 
В том, что секрет холодной 
ковки был утрачен, не послед-
нюю роль сыграл технический 
прогресс. Кованую посуду из 
меди заменили алюмини-
евые кастрюли. Например, 
кувшин для воды я делаю 
примерно около месяца, и 
это учитывая, что у меня есть  
прокатный лист  металла и 
многое другое, о чём наши 
предки не могли даже меч-
тать. Изготовление посуды 
вручную – дело трудоёмкое, 
а с появлением конкуренции 
оно стало ещё и невыгодным 
экономически. 

Сегодня модно говорить 
о возрождении националь-
ной культуры, но, несмотря 
на традиционный стиль и 
филигранность исполнения,  
работы Александра Пазова не 
востребованы. 

– У нас в республике, по 
сути, нет художественного 
рынка, – говорит он. –  На-
родное творчество никогда 
не давало и не будет давать 
дохода. Оно нуждается в под-
держке. Возможно, сравне-
ние не совсем корректно, но 
в Японии, например, мастера, 
занимающиеся традицион-
ными видами искусства, име-
ют статус государственных 
служащих. У нас, к сожале-
нию, всё иначе. Большинство 
людей озабочены накопле-
нием материальных благ по 
принципу: чем быстрее, тем 
лучше. Мало кто понимает, 
что предметы искусства – на-
дёжное вложение капитала. 
Со временем они становятся 
только дороже.

 Эдуард БИТИРОВ

Утерянный аттестат  №00704000012008 на имя Куда-
ева Шамиля Мажидовича об окончании МКОУ «СОШ 
№8 им. генерала В.К. Зокаева» г. Нальчика считать 
недействительным.

ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 

июня 1992 года №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Квалификационная коллегия судей Кабардино-
Балкарской Республики объявляет об открытии вакантной 
должности

председателя Чегемского районного суда Кабардино-
Балкарской Республики.

Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 
Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года №3132-1 
«О статусе судей в Российской Федерации», принимаются от 
претендентов: понедельник – четверг с 10.00 до 18.00, пят-
ница с 10.00 до 16.45 по адресу: 360051, КБР, г. Нальчик, ул. 
Пачева, 12, здание Верховного суда Кабардино-Балкарской 
Республики, каб. №502.

Последний день приёма документов – 1 сентября 2021 
года.

Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

О дате рассмотрения заявлений претендентов будет со-
общено дополнительно. Справки по тел. 8(8662) 42-56-87.

Избирательная комиссия Кабардино-Балкарской Ре-
спублики выражает искреннее соболезнование родным 
и близким НАЗРАНОВА Владимира Беталовича – заме-
стителя председателя Совета местного самоуправления 
городского округа Нальчик – в связи с его безвременной 
кончиной.

Избирательная комиссия Кабардино-Балкарской 
Республики выражает искреннее соболезнование пред-
седателю комитета Парламента Кабардино-Балкарской 
Республики по труду, социальной политике и здравоохра-
нению КАЖАРОВУ Хусейну Хамидовичу в связи с без-
временной кончиной КАЖАРОВОЙ Амины Абисаловны.

Президиум союза «Объединение организаций 
профсоюзов Кабардино-Балкарской Республики» вы-
ражает глубокое соболезнование председателю коми-
тета Парламента КБР по труду, социальной политике и 
здравоохранению КАЖАРОВУ Хусейну Хамидовичу по 
случаю безвременной кончины супруги КАЖАРОВОЙ 
Амины Абисаловны.

Местная администрация Терского муниципального 
района выражает глубокое соболезнование предсе-
дателю комитета Парламента Кабардино-Балкарской 
Республики по труду, социальной политике и здравоох-
ранению КАЖАРОВУ Хусейну Хамидовичу в связи с 
трагической гибелью супруги.

Аппарат управления и структурные подразделения 
АО «Каббалкагропромстрой» выражают глубокое собо-
лезнование МАМБЕТОВУ Артуру Салямовичу в связи с 
кончиной матери.

ЧЕЛОВЕК И  ЕГО ДЕЛО
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